

**ALGUNAS  
CONSIDERACIONES  
GENERALES EN TORNO  
A LA SOLLICITUDO  
REI SOCIALIS**

*Gabriel Ignacio Rodríguez, S.J.  
Mario Franco, S.J.*

## Introducción

Estamos delante de un pronunciamiento Pontificio de unas 100 páginas y 49 numerales, dedicado al tema del desarrollo económico y de la solidaridad internacional. Fechado el 30 de diciembre de 1987, porque quería conmemorar los 20 años de la *Populorum Progressio*, fue dada a conocer el 19 de febrero de 1988.

Juan Pablo II coloca el dedo sobre la llaga de muchos problemas del mundo contemporáneo con el propósito de cuestionar los modelos de desarrollo vigentes. Las distorsiones, incoherencias y vacíos actuales evidencian la carencia de sólidos fundamentos éticos que guíen este proceso.

En esta encíclica el Papa quiere hacer suyas las tristezas y angustias de los seres humanos, y pueblos, golpeados por la miseria o la pobreza. Está escrita desde la experiencia de un hombre que ha visto el mundo desde los pobres. Para él, éstos son empobrecidos; verdaderas víctimas de un modelo de desarrollo que él mismo considera "errado y perverso" (n. 25). El Papa ha visto este dolor y lo hace propio, y por ello su palabra quiere ser eco de un clamor que viene de los pobres y reclama solución.

Es su séptima encíclica. La segunda con temática social:  
cial:

1. "El Redentor de los hombres", del 4.03.79.
2. "Rico en misericordia", del 30.11.80.
3. "El trabajo humano", del 14.08.81 Su primera *Encíclica social*.
4. "Apóstoles de los eslavos", del 2.06.85<sup>3</sup>.
5. "El Espíritu Santo, Señor y dador de vida", del 18.05.86.
6. "La Madre del Redentor" del 25.03.87.
7. "La solicitud social de la Iglesia" del 30.12.87. Su segunda *Encíclica social*.

Son, además, numerosos los pronunciamientos sobre la temática social del Papa Juan Pablo II, con ocasión de muy variados eventos o de sus viajes y visitas pastorales a diversas Iglesias particulares<sup>4</sup>.

## I. Título

Su nombre es *Sollicitudo Rei Socialis*, palabras iniciales de su texto en latín. La encíclica en su traducción española, ofrecida por la tipografía vaticana, inicia su texto con las pa-

- 
- 3 Encíclica sobre la evangelización de los pueblos eslavos por los Santos Cirilo y Metodio, cuyo XI centenario quería celebrar.
  - 4 Véase el trabajo de CID G. Francisco Javier. "El desarrollo humano, Bibliografía entorno al tema del desarrollo y sus problemas conexos" en revista de *Ilades* "Persona y Sociedad", año 2, n. 1, pg. 136-147. Este autor considera *Familiaris Consortio* de Juan Pablo II como una encíclica, cuando en la verdad es una "Exhortación Apostólica". En esta bibliografía son presentados más de 130 pronunciamientos de Juan Pablo II que hacen referencia a la problemática social.

labras “La preocupación social de la Iglesia. . . ” (n. 1). Algunos comentaristas, sin embargo, han traducido su título como “Preocupación por lo social” y otros como “Solicitud por lo social”. Aunque este es un punto de segunda importancia, vale la pena hacer algunas consideraciones entorno al tema, que podrían aportar más claramente las disposiciones de la Iglesia al pronunciarse y comprometerse en el campo social.

Preferimos aquí “La Solicitud social de la Iglesia”<sup>5</sup>.

El concepto “solicitud” implica una actitud activa, un “salir de sí”, de diligencia por algo o por alguien. Es mucho más afín con la propuesta y el concepto de “solidaridad” propuesto por la encíclica (Cfr., n. 39): implica la preocupación, pero pide el compromiso cuidadoso en favor de otros. El concepto “preocupación” permanece apenas en el pensar, en el estar acordándose o reflexionando sobre algo que inquieta, y quizás, podría dar una connotación pesimista<sup>6</sup>.

La encíclica en todo su contenido refleja más una “solicitud” que apenas una “preocupación” por lo social. La “soli-

---

5. “Solicitud” proviene del latín *Sollicitudo*. Significa: 1 - diligencia o instancia cuidadosa. 2- memorial en que se solicita o pide alguna cosa. 3- angustia por, ánimo por, cura de, cuidado por, molestia por, trabajo por, afán por, inquietud por, premura por, diligencia. Cfr., Real Academia Española, (Diccionario de la Lengua Española”. 19 ed. 1970. También, FORCELLI AE. “*Totius Latinitatis Lexicon*”, vo.. 5.

“Preocupación” proviene del latín *preocupare*, que significa: 1- ocupar o adquirir anticipadamente una cosa. 2- prevenir el ánimo de uno, de modo que no admita otra opinión. 3- poner el ánimo en cuidado, embargarle con un asunto. 4- estar prevenido en favor o en contra de una cosa. 5- ocupación anticipada, anticipo, prevención. 6- cuidado, desvelo, prevención de alguna contingencia. 7- ofuscación del entendimiento causada por pasión, por error de los sentidos, por educación o por el ejemplo de quienes tratamos. Cfr., Real Academia Española. . . *op. cit.*, y FORCELLI AE. . . *op. cit.*, vol. 4.

6 Cfr., la anotación sobre este último punto, PRIETO AMAYA Jaime, (secretario), “La encíclica *Sollicitudo Rei Socialis* de Juan Pablo II” en revista CATHEDRA, Bogotá, Enero-Marzo 1988, n. 9, pg. 57.

citud” de la Iglesia es una preocupación con afán, con interés, con voluntad de hacer algo asumiendo tareas concretas.

Lo “social” no es un abstracto. Lo social hace referencia a la convivencia entre los hombres dentro de los conglomerados humanos, sean regionales, nacionales o internacionales. Lo “social” se hace significativo y preocupante para la Iglesia, desatando en ella un compromiso, porque la actual estructuración de lo “social” está marcado por profundas iniquidades que generan el escándalo de la pobreza y la miseria de millones frente al lujo, derroche e insensibilidad de pocos.

Esta “doble deshumanización” de los seres humanos en su convivencia “social” es la que despierta en la Iglesia una actitud de solícita preocupación por lo social. Este hecho doblemente doloroso de destrucción de la vida humana constituye para los creyentes, como para la Iglesia, un desafío a su fe, a su esperanza activa, y a su amor.

## II. Novedades aportadas por la SRS.

1. Señalar que la situación global, desde la PP, se ha empeorado.

2. Dar más importancia a las causas políticas y culturales del subdesarrollo.

3. Mencionar la existencia de “mecanismos” específicos que pueden ser considerados como perversos porque enriquecen a unos y empobrecen a otros.

4. Destacar la importancia de la interdependencia entre los seres humanos. Es concepto clave en su análisis. Es diagnosticado en sus consecuencias desastrosas cuando el desarrollo no es construido atendiendo a las dimensiones éticas.

5. El énfasis en las dimensiones ético-morales que conlleva el desarrollo.

6. Señalar las tres características de un desarrollo humano auténtico:

a. Su integralidad (guiada por una jerarquía de valores entre el ser y el tener, y capaz de respetar el parámetro interior que defiende el ser humano).

b. El respeto por los derechos humanos, de las naciones y los pueblos.

c. El respeto por el ritmo de la naturaleza.

7. Señalar la obligación de la Iglesia de atender en el servicio pastoral la defensa de los derechos humanos.

8. El análisis teológico hecho sobre los problemas modernos. Considerando que ciertos "mecanismos perversos" que rigen las relaciones entre los seres humanos y los desórdenes económicos, desde la fe, son "estructuras de pecado". Y el identificar dos actitudes que las consolidan: el afán de lucro y la sed de poder<sup>7</sup>.

9. Aportar nuevos matices al considerar los problemas ecológicos, al aludir al desecho y despilfarro de los bienes, al aludir a la importancia de la calidad de la vida<sup>8</sup>, y el énfasis en la responsabilidad universal frente al desarrollo.

10. El análisis de la incidencia en el subdesarrollo de la división del mundo en dos bloques antagónicos, política, ideológica y militarmente<sup>9</sup>.

---

7 Cfr., ZWIELFELHOFER, Hans, "Novedad de la Encíclica *Sollicitudo Rei Socialis*", en *Noticias sj.* mimeografiado. Ver también, BERNA, Angel, "Preocupación social" en *Ecclesia*, 2361, marzo de 1988.

8 Cfr., *Revista Sèmana*, n. 303. pg. 48.

9 Cfr., MUNARRIS, Mikel, *op. cit.*, pg. 176.

11. El uso de conceptos ya acuñados por las ciencias sociales, tales como Imperialismo, neocolonialismo, dependencia.

12. Señalar como tema fundamental de la Doctrina social de la Iglesia la opción o amor preferencial por los pobres. Anteriormente sólo había sido explicitada en documentos magistrales de menor alcance<sup>10</sup>.

13. Constatar la existencia de un cuarto mundo<sup>11</sup>.

### III. Insistencias en la SRS.

1. En el contenido moral existente en la política y la economía.

2. En las dimensiones culturales y espirituales que ha de poseer el proceso de desarrollo de todo pueblo. Pide: participación y respeto por la dignidad de la consciencia, la valoración del "ser" más sobre el "tener" más, la importancia dada a la calidad de vida, y el destacar el valor del crecimiento interior de los hombres sobre la acumulación de los bienes.

3. En el carácter universal de los bienes, y por tanto:

a. que el derecho de propiedad privada se encuentra hipotecado al bien de todos.

b. que el deber de solidaridad entre los países, las clases sociales o las personas entre sí, es un deber de justicia.

c. que es un derecho el acceso de todos a los bienes, al menos, en forma mínima, pudiendo ejercer el derecho a la iniciativa económica.

---

10 Cfr., DUQUE, Felipe, "Subdesarrollo y opción preferencial por los pobres" en *Ecclesia*, n. 2369, 30 de abril de 1988, pg. 7.

11 Cfr., BERNA, Angel, *op. cit.*, pg. 7.

24 Gabriel I. Ramírez, S.J. y Mario Franco, S.J.

4. La opción preferencial por los pobres es una cuestión de conciencia, de carácter ético y de fe en Jesucristo.

5. En que los pobres, ya sean personas, países o sectores sociales no deben esperar las soluciones a sus angustias pasivamente. Por el contrario, han de:

a. poner la esperanza y confianza en sus propias acciones y signos de solidaridad.

b. confiar en sus recursos, informaciones, cultura, potencialidades, caminos propios y originales.

c. unirse para buscar en común soluciones, ya sea por áreas geográficas, culturales, o a nivel de cada sociedad.

d. buscar su afirmación pública para exigir los derechos que les corresponden ante Estados ineficientes o corruptos.

6. En la urgencia de superar la política de bloques, como la tendencia al imperialismo por parte de algunos países sobre otros.

7. En la existencia de "estructuras de pecado". Usa la expresión 10 veces (36a, 36b, 36c, 36f, 37c, 37d, 38f, 39g, 40d, 46e)<sup>12</sup>.

---

12 Cfr., GONZALEZ, C., Luis "Las estructuras de pecado y su transformación en estructuras de solidaridad mundial" en *Sal Terrae*, sept. 88, n. 9, pg. 605.